

Hoja Oficial del Lunes

EDITADA POR LA ASOCIACION DE LA PRENSA TOLEDANA
REDACCION Y ADMINISTRACION: JARDINES, 3 - TOLEDO

Año II

23 de Mayo de 1938

Núm. 73

¡Viva Franco! ¡Arriba España!

Grandes victorias en el frente de Cataluña

Parte Oficial de Guerra del Cuartel general del Generalísimo

En el día de hoy nuestras fuerzas del frente de Cataluña han obtenido grandes victorias en varios sectores. En el de Tremp atacó el enemigo a nuestras posiciones de Serellas, Badredo y cota 1.119, siendo rechazado en los tres puntos y causándosele numerosas bajas. En el de Balaguer atacó simultáneamente el flanco izquierdo y el centro de la cabeza de puente con gran cantidad de fuerzas y elementos de todas clases, entre ellos treinta tanques.

Nuestras tropas, con el elevadísimo espíritu que las caracteriza, han luchado brillantemente y rechazado con toda energía al enemigo, al que se le han causado más de trescientos cincuenta muertos y quedando en nuestro poder doce tanques rusos inutilizados e incendiados por nuestros soldados que con insuperable valor los atacaron con botellas de gasolina y granadas de mano.

En la Ermita del Salvador fué copada una compañía entera a la que hicieron 26 muertos y muchos prisioneros.

También fueron atacadas la presa de San Lorenzo y Mongay y las posiciones de Badaull y Peladet en Sierra Montsech y la pequeña cabeza de puente de Baronia y asimismo, en todas ellas fué totalmente rechazado el enemigo, que sufrió 390 muertos y se le hicieron noventa y seis prisioneros, entre ellos, un comisario político y varios oficiales.

No obstante seguir con la misma intensidad el viento temporal de viento y lluvia en el frente de Castellón y Teruel, ha continuado nuestra ofensiva en el sector de Corbalán ocupándose y rechazándose el vértice del mismo nombre y las fuertes posiciones de Lobo, alto del Lobo y Lobos quedando totalmente en nuestro poder la carretera de Teruel a Cantavieja. El número de bajas que ha sufrido el enemigo en este frente, es también elevadísimo.

Salamanca, 22 de mayo de 1938.—Segundo Año Triunfal.

La jornada de ayer en Checoslovaquia fué victoriosa para los sudetes alemanes

Persiste la gravedad de las circunstancias; pero parece haber cedido un poco la tensión

Paris, 22 (doce noche).—Hasta muy de madrugada no serán conocidos el lunes los resultados de las elecciones de hoy en Checoslovaquia. Pero puede anticiparse, por los datos conocidos durante la noche, que los sudetes han obtenido una gran mayoría de concejales.

Ha habido Municipio donde los sudetes, de 3.485 votos, han obtenido 2.815 a su favor, con 29 concejales, contra 114 votos y dos puestos de los social-demócratas alemanes; 239 votos y tres puestos de los comunistas y 320 votos y cuatro puestos de los checos.

En otro Municipio, los sudetes han logrado el 91 por 100 de los sufragios; en otro, el 87; en otro, el 85; y así en muchos otros.

La población alemana mantuvo una disciplina perfecta durante la jornada. Los agentes de la Policía sudete pusieron el mayor celo en que reinase el orden más absoluto.

No obstante el resultado electoral, las espadas siguen en alto, aunque la situación tiende a una actitud menos violenta, lo que quiere decir que ha cedido la tensión.

No es que el peligro se haya alejado, sino que todos los Gobiernos se han dado cuenta de la gravedad de las circunstancias y mantienen una actitud prudente para que el peligro no se les eche encima.

Hoy sólo se verificaron las elecciones en las grandes ciudades, donde el problema de las minorías no se ofrece tan agudo como en las poblaciones pequeñas. En estas otras, las elecciones se verificarán el próximo domingo día 29.

Claro que persisten ciertos síntomas de gravedad. Porque es grave que las autoridades checas hayan armado a las milicias checas para contener a los sudetes. Es grave que no haya aún perspectivas de arreglo y que se hayan registrado algunos incidentes. Es grave que en pleno domingo se haya reunido el Gobierno inglés y que lord Halifax haya recibido al embajador alemán en Londres y conferenciado con él largamente.

Pero hay una cosa buena. El tiempo pasa, y el tiempo es un buen sedante. Y que, de producirse la guerra, no sería por un simple ataque de nervios, lo que ya es bastante.

PROTESTA DEL GOBIERNO HUNGARO AL DE PRAGA

Budapest, 22 (doce noche).—La Prensa comenta que el Gobierno checo haya llamado a filas a dos quintos y que haya dispuesto el cierre de la frontera de Hungría, tomando medidas militares a lo largo de esta frontera. Estas medidas se consideran injustificadas, y el Gobierno húngaro ha enviado su protesta al de Praga.

CONFERENCIAS DIPLOMATICAS DE BONNET

Bonnet recibió al embajador de Polonia. Luego celebró una conferencia con el representante de Checoslovaquia. Por la tarde tuvo una entrevista con el embajador de los Estados Unidos.

ACTIVIDAD CON EL FOREIGN OFFICE

Londres, 23 (tres madrugada).—La Prensa del domingo dedica la mayor extensión a las informaciones de Checoslovaquia. El Gobierno inglés da muestras de cierta intranquilidad. En el Foreign Office hubo entrevistas en la jornada anterior hasta las primeras horas de la madrugada. El encargado de Negocios de Francia estuvo dos veces en el Foreign Office conferenciando con lord Halifax.

LOS COMUNISTAS FRANCESES ENVIAN SU ADHESION A LOS CHECOSLOVACOS

Paris, 23 (tres madrugada).—El partido comunista francés francés ha telegrafiado al de Checoslovaquia significándole su solidaridad fraternal en las actuales circunstancias.

La semana en el frente

Semana de tiempo infernal. Lluvias, nieve, granizo y viento. De todo hubo; con caracteres y con intensidad tales, que impidieron la gran ofensiva —esa de dimensión máxima que el arte genial y la ciencia densa del Generalísimo nos saben ofrecer— ofensiva ancha y honda que por tierras de Teruel y de Castellón ha de venir. La nieve, según los cronistas, ha alcanzado en estos días espesor considerable; y el viento, hufacano y terrible, impidió la agilidad y la coordinación de todas las armas, en una marcha extensa y orgánica, como lo es siempre en esa táctica, concepción del general Franco, capitán en esta hora del mundo.

Pero si no fué posible la hondura total del avance, hubo en cambio, por nuestra parte, aislados empujes, éxitos y conquistas que destacan la semana, de modo bien definido. Nuestras horas, en el paisaje emocionado y dramático de la guerra, no son nunca horas vacías, olvidadas e inútiles. Son siempre —a lo menos— preámbulo, ilusión y esperanza nunca estancadas. En estos días de la semana, nada quedó en parálisis total. Acciones localizadas, empujes por sectores aislados, rectificaciones siempre a vanguardia, conquistas de pueblos importantes.

El lunes mismo se tomó el pueblo de Alcalá de la Selva, al Sur de Guñar, en la carretera que va desde Aliaga a la de Teruel-Sagunto. Nuestra flecha mira por ahí a Mora de Rubielos y queda, próximamente, a la misma altura en el mismo paralelo que la capital de Teruel. El arco aquel que decíamos en la semana última, no sólo se logró rectificar, sino que, en esta semana, fué roto por dos distintos lados: por ese de Alcalá de la Selva, agua felizmente hundida cuyas consecuencias serán bien fecundas, y por el lado de "El Puntal", más a oriente, en tierras limeras de la provincia de

Castellón, con la ocupación del pueblo de Mosqueruela, que el martes consiguieron nuestros bravos.

Por asomarse al mapa y contemplar dónde está Teruel y qué hondura ha logrado la penetración de estos días —una penetración ancha y orgánica, ya que no sólo se ocuparon Alcalá y Mosqueruela, sino que entre uno y otro logramos el miécoles, por el Oeste y por el Sur, rebasar el pueblo de Valdelinares—; con asomarse al mapa se comprende bien qué significa la labor brillante de la semana, prólogo indudable de grandes cosechas.

¿Por tierras de Castellón? Hubo una franca progresión. Avanzamos por el pueblo de Catí; y el jueves quedaron rebasados Villafranca del Cid y Castellfort. El sábado caían en nuestro poder todos los caseríos de las inmediaciones de Villafranca del Cid.

Una nota más: el viernes una mina de los rojos voló sus propias trincheras. Fue en el frente de Madrid, en Carabanchel, barrio del Comercio. Toda la barbarie impetuosa de esos locos y desesperados que se agazapan en Madrid, se resuelve de cuando en cuando en voladura de minas. Guerra innoble, fría, soviética, que no conoce ni la gallardía ni la elegancia de la lucha. ¡Salid, salid, hombres turbios, asfáticos, cobardes! ¡Salid a la luz; a la batalla alta y noble; a la contienda viril, donde los hombres se rinden por su ciencia, por su valor, por su arte y su fe!

Esta vez la mina fué para ellos. Castigo a su gesto cobarde. Lección a su impericia de analfabetos. Aviso a su derrota cierta, que aguarda un instante de reflexión que les decida a su único camino: el de confesarse su error y entregar su vida y su destino al corazón de España, centrado ahora y encarnado en ese Caudillo alto y único, estampa del César, espejo de capi-

tanés de nuevo signo y nuevo ademán.

De carácter internacional tuvo la semana gran importancia. Su Santidad Pio XI nombró Nuncio Apostólico para la España Nacional a Monseñor Gaetano Pignatelli. Su Excelencia el Jefe del Estado nombró para representante en la Santa Sede a don José Yanguas Messia. Lo que hasta ahora tuvo un carácter particular y personal —recuérdese la simpatía y el amor del Santo Padre por nosotros; "mi carísima España", eran sus palabras constantes de estos últimos meses— tiene ya la plenitud oficial, diplomática, internacional. Felicitemonos como católicos y como españoles de la España nacional, que es la única.

Se han reanudado las negociaciones franco-italianas. Figura como tema importante de las conversaciones, la guerra española. ¿Qué saldrá de ese diálogo? No olvidemos que está hecho ya el acuerdo italo-británico, con una fórmula que puede mucho.

Por cierto que los laboristas ingleses presentaron estos días, el miécoles, en la Cámara, una proposición para desaprobar la política exterior del Gobierno británico. Lord Halifax explicó el alcance de cada uno de sus proyectos y acuerdos —entre los que figuraba el de la política de No Intervención en la guerra española— y la Cámara aprobó la política internacional del Gobierno británico.

Más notas:

Disturbios revolucionarios en Méjico. Los "camisas doradas" entablan lucha contra los comunistas.

Gravísimos incidentes en Checoslovaquia.

Victoria electoral de los sudetes alemanes, y expedición universal ante el desarrollo de estos acontecimientos centro-europeos, de los que está pendiente la paz.

La cuestión checa y el Congreso eucarístico de Budapest

Budapest, 23 (tres madrugada).—La cuestión checoslovaca ha venido a perjudicar en cierto modo los preparativos para el Congreso Eucarístico que ha de celebrarse en los próximos días en esta capital con el cierre de la frontera acordado en Praga. Se han recibido noticias de la salida de Roma del Cardenal Pacelli, que representará al Papa y estos días se espera la llegada de cuatro cardenales y numerosos arzobispos y obispos.

EL EMBAJADOR ALEMÁN EN LONDRES SE ENTREVISTA CON LORD HALIFAX

Londres, 22 (doce noche).—Durante toda la jornada, el ministro de Relaciones Exteriores, lord Halifax, permaneció en su despacho recibiendo diversas visitas, entre ellas, la del embajador alemán en Londres, tratando de la cuestión de las elecciones celebradas hoy en Checoslovaquia.